

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.^a Sanchez G.

Ha: est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.^a Joan Y, 4.

San José, viernes 20 de Diciembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y de modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XII.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días

Vier. 20.—TÉMPORAS. (Ayuno). Santo Domingo de Silos, abad, san Julio, mártir, y san Filogonio, obispo.

"LA UNION CATOLICA."

APUNTES

para formar un diccionario de voces cuyo significado ha cambiado y que debe titularse "Diccionario Moderno."

Educación.—Antes significaba el desenvolvimiento progresivo, gradual, constante de las fuerzas y facultades del niño, á efecto de constituirlo un hombre en todo lo que encierra de elevado y noble esta palabra. También significaba el conjunto de modales en la acción, en la palabra, y en todas las manifestaciones del hombre, en cuanto estos modales eran la expresión de los sentimientos de respeto, humanidad, caridad y demás sentimientos que embellecen la existencia social. En sentido activo significaba, el ejemplo, la palabra y todo el esmero que los padres de familia y maestros ponían en el perfeccionamiento físico, intelectual y principalmente moral del niño. Ya estas acepciones pueden considerarse como anticuadas. La civilización moderna no las tolera. *Educación* á lo moderno, es el menosprecio de las verdades y prácticas religiosas que ligan al hombre con Dios, su principio, su fin, y fuente de todo bien, y sol ó foco de toda luz, seguido de la indiferencia por todo el orden moral siempre que éste no afecte directa, inmediata y ostensiblemente los intereses temporales. Hombre fino ó bien educado se llama modernamente el que viste de paño fino, aunque no pague, el que frente á una mujer dobla su cabeza y cuerpo hasta el suelo, aunque se permita expresiones ó actos que saquen el color del pudor á las mejillas,—aunque no sepa cómo se está en el templo ó cómo se presencia un examen de niños. No es raro el caso de que persona que ha progresado en lo que nuestros atrasados abuelos llamaban *mala crianza* ó *impiedad*, llega á merecer el título de *profesor de educación*—y tan estimable que basta este mérito y título así adquirido para que los exámenes de su plantel de *educación moderna* tengan éxito brillante. Por fortuna de ellos, los miembros del *respetable tribunal* son también educados á la moderna. Hemos, por el contrario, conocido profesores competentes para ilustrar y moralizar á fondo á sus alumnas, que á la hora del examen, sobre todo si no se ven preparativos de la consabida parranda nocturna de estilo moderno, salen casi desairados.

NOTA.—Lo dicho sea una muestra de cuánto progresa el mundo y cuán voluminoso tendrá que hacerse nuestro "Diccionario de cultura moderna." Espero que pronto se levantará una

suscripción para obra, tan interesante —pues ya los antiguos no nos entendemos con los modernos,—y esto será una Babel, hasta que los anticuados llevemos abierto siempre el diccionario del habla moderna.

Noticias del exterior.

Francia.

Esta potencia venía influyendo poderosamente desde hace tiempo en la vida política y comercial de Madagascar, y el altercado que acaba de tener con los naturales de la isla y su final resolución han hecho subir de punto la preponderancia de la República francesa sobre aquella isla.

La paz entre ambos beligerantes ha sido muy ventajosa para los franceses, como puede verse por el texto del tratado que va á continuación:

Artículo 1.^o—El Gobierno de S. M. la Reina de Madagascar reconoce y acepta el protectorado de Francia con todas sus consecuencias.

Art. 2.^o—El Gobierno de la República estará representado cerca de S. M. la Reina de Madagascar por un Residente general.

Art. 3.^o—El Gobierno de la República francesa representará á Madagascar en todas las relaciones exteriores.

El Residente general estará encargado de las relaciones con los Agentes de las potencias extranjeras, y por su mediación serán tratadas las cuestiones que interesen á los extranjeros en Madagascar.

Los Agentes diplomáticos y consulares de Francia en el extranjero estarán encargados de la protección de los súbditos y de los intereses malgachos.

Art. 4.^o—El Gobierno de la República francesa se reserva el derecho de conservar en Madagascar las fuerzas militares necesarias para el ejercicio de su protectorado, y se compromete á prestar constante apoyo á S. M. la Reina de Madagascar contra todo peligro que la amenace ó comprometiera la tranquilidad de sus Estados.

Art. 5.^o—El Residente general inspeccionará la administración de la isla, y S. M. la Reina de Madagascar se compromete á hacer las reformas que el Gobierno francés juzgase útiles para el ejercicio de su protectorado, como para el desarrollo económico y progreso de la civilización.

Art. 6.^o—Todos los gastos de los servicios públicos de Madagascar y el servicio de la Deuda estarán asegurados con las rentas de la isla.

El Gobierno de S. M. la Reina de Madagascar no podrá contratar nin-

gún empréstito sin la autorización del Gobierno de la República.

El Gobierno de la República francesa no asume responsabilidad alguna sobre compromisos, deudas y concesiones que el Gobierno de S. M. la Reina de Madagascar haya contraído antes de la firma del presente tratado.

El Gobierno de la República francesa prestará su concurso al Gobierno de S. M. la Reina de Madagascar para facilitarle la conversión del empréstito del 4 de Diciembre de 1886.

Art. 7.^o y último.—Se procederá en el más breve plazo posible á la delimitación de los territorios de Diego Suárez.

La línea de demarcación seguirá, mientras lo permita la configuración del terreno, el 12.^o y 15.^o de latitud Sur."

No obstante la táctica del Gabinete de París para terminar en breve plazo y llevar á tan satisfactorio término el conflicto de Madagascar, el Ministerio Ribot no ha podido evitar su ruina. Bien es cierto que las circunstancias en que se han abierto las Cámaras no podían ser, por otra parte, más peligrosas.

Los enemigos del Gabinete disponían de dos máquinas poderosas para combatirlo: la cuestión de los ferrocarriles del Sur y la cólera de los socialistas, exacerbada por el término de la huelga de vidrieros de Carmaux. Rudas fueron desde su principio las interpelaciones y las embestidas contra el Gobierno, hasta que, al fin, del choque brotó la luz y se vieron las manchas de grandes personajes políticos, con no pocos ministeriales á la cabeza. De manera que la ilegalidad, los desfalcos y los chanchullos de Panamá se han répido proporcionalmente en la Empresa de Ferrocarriles del Sur, y el Ministerio Ribot se ha visto precisado á dimitir.

He aquí cómo telegrafían á un diario de Madrid tan borrascosa sesión:

"París 28 (11,40 noche).—Días ha anunciaron los socialistas, en unión de los radicales, que explanarían en la Cámara varias interpelaciones, una de ellas sobre el discutido asunto de los ferrocarriles del Sur. Terminado el debate acerca de la huelga de Carmaux, del cual resultó victorioso el Gobierno, el Presidente señaló para hoy la discusión relativa á los caminos de hierro. Abierta la sesión, el Diputado socialista M. Rouanet hace uso de la palabra, manifestando que el Ministro de Justicia ha callado los nombres de varios individuos del Parlamento comprometidos en los negocios de la Compañía de Ferrocarriles del Sur. "El Gobierno—añade—ha querido ofrecer una víctima á la opinión pública indignada, y ha llevado á la cárcel á M. Magnier para

presentarse como defensor de la moralidad. Sobre el Parlamento—concluye diciendo—ha caído una mancha que es preciso borrar por decoro de las que aquí nos sentamos." Estas palabras provocan grandes rumores. Al levantarse M. Trarieux reina silencio solemne. El Ministro de Justicia defiende al Gobierno; pero los socialistas ahogan su voz gritando: ¡Vengan los nombres de los culpables! ¡Que Magnier no pague únicamente los vidrios rotos!—M. Trarieux, excitado por los gritos de los socialistas dice: ¿Los queréis? Allí van. MM. Rouvier, Roche, Lemerrier, Passy, Doloncle, Suy, Christoffe, Gobernador del *Crédit Foncier*.... —¿Y Alberto Greyy?—gritan los socialistas.—No—responde Trarieux.—Greyy cobró 25.000 francos por honorarios.—Terminado el discurso del Ministro, Jourdan pronunció uno muy vehemente contra el Gobierno, y Rouanet presentó una orden del día pidiendo á la Cámara que el Ministerio persiga á todos los comprometidos en el negocio de los ferrocarriles del Sur. M. Habert propone que se añada que ningún individuo del Parlamento podrá pertenecer á Compañías financieras. M. Ribot rechaza la orden del día, y la Cámara la aprueba por 310 votos contra 211. En seguida los Ministros celebraron una reunión, y M. Ribot fué al Eliseo, entregando al Presidente de la República la dimisión del Gobierno.—*Brantome*."

GACETILLAS.

Ordenes.—Mañana sábado á las 6 a. m. y en la Santa Iglesia Catedral S. S. Ilustrísima confirá órdenes sagradas á varios alumnos del Seminario Mayor.

A nuestros agentes y suscritores.

Como estamos ya en el último mes del año, suplicamos encarecidamente á todos nuestros abonados se sirvan cubrir el valor de sus respectivas suscripciones, á fin de que nuestros agentes puedan hacernos la remesa correspondiente antes del 31 del presente.

La Emulsión de Scott es un medicamento que ha resistido una prueba de veinte años, y el único preparado farmacéutico de cuya eficacia certifican los principales médicos del mundo.

Copiado, Diciembre 2 de 1894.

Certifico conocer profesionalmente el preparado farmacéutico llamado "Emulsión de Scott," y creo que está especialmente indicado como tónico reconstituyente en los casos de tisis y bronquitis crónicas, y en general en aquellos casos en que conviene dar un alimento reparador de las fuerzas en la convalecencia de enfermedades largas y en que el estado de las vías digestivas no acepta tónicos que puedan producir la irritación de dichas vías.

DR. RICARDO A. VALLEJO.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Limón.

Diciembre, 18.—Hoy á las 1 y 30 p. m. fundó el vapor sueco *Hispania*, procedente de Nueva Orleans, con 5 días de mar, Capitán Welin, 23 tripulantes y 860 toneladas de registro. Pasajeros: William F. Teller, Adela Teller, Fco., Ida y Cora Teller, Adela y María Jiménez, William Taylor, Modesto Garcés, Martín N. Glin, S. Ashbey, John Clarke S., Joseph Rit, A. William, John Bredna, Martín Malone y Francis Bruce. Carga: 2,218 bultos. Correspondencia: 25 sacos, Consignado á M. C. Keith.

Diciembre, 18.—Hoy á las 12 m. fundó el vapor francés *Alexandre Bixio*, procedente de Colón, con 20 horas de mar, Capitán Theobalt, 51 tripulantes, y 1,238 toneladas de registro.

Pasajeros: Sartoreti Geovanni, Zapparoli Vincenzo. Longhi Vincenzo, Longhi Luigia, Ramón Penar, Domingo González, Plácida Caccorsanti, Julio Suárez, Rodrigo Borg, Aquilina García, C. García, Eugene Minriche, S. Pierre, Emilio Silva, James Mutter, Antonio Limón, Antonio Farria, Encarnación Farria, Ricardo Farria, Antonio Parria B., Amelia Farria, Manuel García, Isabel Farria, Rodríguez Torres, Juan Hurtado, Isaac Estrada, Pedro Paco, José J. Rafael Farria, Rodolfo Gerch, J. S. de la Spriella y M. Macaya. Carga: 543 bultos. Correspondencia: 6 sacos, 2 paquetes y 3 pliegos sueltos. Consignado F. J. Alvarado.

Gratitud.

A todas las personas que se han dignado manifestarme sus sentimientos de condolencia por la muerte de mi inolvidable esposa PACÍFICA SALAZAR, doy por este medio, en mi propio nombre y en el de mi familia, público testimonio de nuestra más profunda gratitud.

San José, Diciembre 18 de 1895.

MATÍAS ROJAS G.

Frutos del Libre Pensamiento.

CALABAZAS.

Nueve estudiantes de Oviedo telegrafían á *El Liberal* en los siguientes términos. "Los que suscriben, *mayoría* de los estudiantes *católicos* y *no católicos*, detestan actitud reaccionarios y repiten su adhesión á los liberales de Barcelona felicitando al señor Odon de Buen."

Nueve estudiantes que son *mayoría*. Y *mayoría* de los *católicos* y *no católicos*. Y que se juntan para felicitar á Odon de Buen.

Atenme ustedes estas cucurbitáceas por el rabo.

CACAO.

El Diluvio de Barcelona pide al Gobernador que meta en cintura á la "Asociación de padres de familia contra la inmoralidad" porque dicha asociación molesta á los *ciudadanos* que quieren entrar en cierto establecimiento de recreo titulado "*Palais de fleurs*" Palacio de flores.

¿Qué flores se olerán en el tal palacio cuando la caridad cristiana se interesa tanto en alejar de él las narices de los transeuntes?

Pero "El Diluvio" periódico librepensador, partidario de la libertad de oler, sale á la defensa del liberal *pebetero*, pidiendo la condenación de *Los Padres de Familia*.

PEPINILLOS DE PLOMO.

Dice un telegrama:

"Viene 21.—El general retirado Dusot Adelsheim y su esposa, se han suicidado esta mañana en el paseo del Prater disparándose un revolver. Se atribuye á reveses de fortuna."

Pero... ¿y el revés de irse al infierno? Sin duda el general y la generala *pensaban libremente* que no le había y querían verlo por sus ojos.

MELONES REPUBLICANOS.

El municipio librepensador de Paris ha acordado regalar cien mil francos (veinte mil duros) al caballo que gane á patas á sus compañeros en las próximas carreras. Y entretanto los pobres muriéndose de hambre.

CICUTA FULMINANTE.

En Santander, un joven se acerca á un comulgatorio, recibe la sagrada forma, y después empieza á blasfemar horriblemente promoviendo un escándalo.

En Valencia roban en el Milagro centenares de Hostias consagradas para destinarlas, según parece, á los sacrilegios del satanismo que empieza á extenderse por España.

En la misma población, una colección de pillos se instala frente á la casa del sacerdote D. Manuel Gascó, Director de *La*

España Cristiana y le injuria cobardemente.

En Madrid, un niño de 10 años se dirige á la puerta del Suizo y gritando ¡viva la anarquía! la emprende á pedradas con todas las personas que hay en la puerta del café.

Viniendo de Africa una niña de 11 años, tiple de una compañía de zarzuela infantil, se arroja al mar desesperada después de haber demostrado en varias ocasiones ser una perfecta librepensadora.

En Barcelona, varios estudiantes amigos de la *libertad* amenazan al dueño de una fotografía con apedrearle el escaparate si *se toma la idem* de quitar de él el retrato de Odon de Buen.

En Sevilla, un barbero librepensador (Dios nos libre de su navaja) reparte hojas separatistas al ejército y tienen que meterle mano.

Volvamos la hoja.

FE, JUSTICIA, CARIDAD.

En Vistahermosa (Orense) fallece un joven religioso á los 26 años de edad víctima de las viruelas por haber querido asistir espiritualmente á un enfermo de la misma dolencia, cuando más inminente era el peligro del contagio.

En Valencia, un sacerdote entrega al dueño de una joyería setenta y cinco duros por encargo de un penitente que se había confesado.

En Pamplona, otro sacerdote, religioso redentorista, entrega al comandante de ingenieros de la plaza, mil cuatrocientos reales también en calidad de restitución hecha al ramo de guerra.

En Turin, se embarcan ochenta misioneros salesianos de los que se dedican á la educación y enseñanza de los niños pobres, para llevar sus luces á México, Venezuela, Ecuador, Bolivia, Perú, Uruguay, Paraguay, Brasil, Argentina, Chile y Tierra del Fuego en América, Argel y Túnez en África y Palestina en Asia, haciendo estos viajes con las limosnas que recogen del pueblo católico. (1)

Ahora, el que tenga sentido común que compare unos y otros frutos y juzgue á los árboles que los dan.

A. C.

(La Lectura Popular).

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona, incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE TERCERA.—Heridas en el alma.

II.

Batalla campal.

—¿Que de dónde lo sacó! respondió el Capitán con la mayor ingenuidad del mundo. ¿De la naturaleza de las cosas! ¿De que los dos nos queremos! ¿De que los dos nos necesitamos! ¿De que no hay otro arreglo para que un hombre como yo y una mujer como usted vivan juntos. ¿Cree usted que yo no lo conozco; que no lo había pensado ya; que á mí me son indiferentes su honra y su nombre? Pero he hablado por hablar, por huir de mi propia convicción, por ver si escapaba al terrible

(1) Los recomendamos á la caridad de los fieles.

dilema que me quita el sueño, y hallaba un modo de no casarme con usted. como al cabo tendré que casarme, si se empeña en quedarse sola.

—¡Sola! ¡sola! repitió donosamente Angustias. Y por qué no *mejor acompañada*? ¿Quién le dice á usted que no encontraré yo, con el tiempo, un hombre de mi gusto, que no tenga horror al matrimonio?

—¡Angustias! ¡Doblemos esa hoja! gritó el Capitán, poniéndose de color de azufre.

—¿Por qué doblarla?

—¡Doblémosla, digo!; y sepa usted desde ahora, que me comeré el corazón del temerario que la pretenda. Pero hago muy mal en incomodarme sin fundamento alguno. ¡No soy tan tonto que ignore lo que nos sucede! ¿Quiere usted saberlo? Pues es muy sencillo. ¡Los dos queremos! Y no me diga usted que me equivoco, ¡por que eso sería faltar á la verdad! Y allá va la prueba. ¡Si usted no me quisiera á mí, no la querría yo á usted! ¡Lo que yo hago es pagar! Y le debo á usted tanto! ¡Usted, después de haberme salvado la vida, me ha asistido como una Hermana de la Caridad; usted ha sufrido con paciencia todas las barbaridades que, por librarme de su poder seductor, le he dicho durante cincuenta días; usted ha llorado en mis brazos cuando se murió su madre; usted me está aguantando hace una hora! En fin. ¡Angustias! Tranquilizámonos. Partamos la diferencia. ¡Diez años de plazo le pido á usted! Cuando yo cumpla medio siglo, y sea ya otro hombre, enfermo, viejo y acostumbrado á la idea de la esclavitud, nos casaremos sin que nadie se entere, y nos iremos fuera de Madrid, al campo, donde no haya público, donde nadie pueda burlarse del antiguo *Capitán Veneno*. Pero, entre tanto, acepte usted, con la mayor reserva, sin que lo sepa alma viviente, la mitad de mis recursos. Usted vivirá aquí, y yo en mi casa. Nos veremos. siempre delante de testigos: por ejemplo: en alguna tertulia formal. Todos los días nos escribiremos. Yo no pasaré jamás por esta calle, para que la maledicencia no murmure. y únicamente el día de Finados, iremos al cementerio, con Rosa, á visitar á doña Teresa.

Angustias no pudo menos de sonreírse al oír este supremo discurso del buen Capitán. Y no era burlona aquella sonrisa, sino gozosa, como un deseado albor de esperanza, como el primer reflejo del tardío astro de la felicidad, que ya iba acercándose á su horizonte. Pero, mujer al cabo, aunque tan digna y sincera como la que más, supo reprimir su naciente alegría y dijo con disimulada desconfianza y con la entereza propia de un recato verdaderamente pudoroso:

—¡Hay que reírse de las extravagantes condiciones que pone usted á la concesión de su no solicitado anillo de boda! ¡Es usted cruel en regatear al menesteroso limosnán que tiene la altivez de no pedir, y que por nada de este mundo aceptaría! Pues añada usted que, en la presente ocasión, se trata de una joven. no fea ni desvergonzada, á quien está usted dando calabazas hace una hora, como si ella le hubiese requerido de amores. Termine, por consiguiente, tan odiosa conversación, no sin que antes lo perdone yo á usted, y hasta le dé las gracias por su buena voluntad. ¡Llamo ya á Rosa para que vaya por el coche?

—¡Todavía no, cabeza de hierro! ¡Todavía no!, respondió el Capitán, levantándose con aire muy reflexivo, como si estuviese buscando forma á un pensamiento abstruso y delicado. Ocúrrerme otro medio de transacción, que será el último. ¿entiende usted, señora aragonesa? ¡el último que esté otro aragonés se permitirá indicarle! Mas, para ello, necesito que antes me responda usted con lealtad á una pregunta. después de haberme alargado las muletas, á fin de marcharme sin ha-

blar más palabra, en el caso de que se niegue usted á lo que pienso proponerle. . . .

—Pregunte usted y proponga. . . . dijo Angustias, alargándole las muletas con indescriptible donaire.

Don Jorge se apoyó, ó mejor dicho, se irguió sobre ellas, y, clavando en la joven una mirada pesquisidora, rígida, imponente, le interrogó con voz de magistrado:

—¿Le gusto á usted? ¿Le parece aceptable, prescindiendo de estos palitroques que tiraré muy pronto? ¿Tenemos bases sobre qué tratar? ¿Se casaría usted conmigo inmediatamente, si yo me resolviera á pedirle su mano, bajo la anunciada condición, que diré luego?

Angustias conoció que se jugaba el todo por el todo. . . . Pero, aun así, púsose también de pie, y dijo con su nunca desmentido valor:

—Señor don Jorge: esa pregunta es una indignidad, y ningún caballero la hace á las que considera señoras. ¡Basta ya de ridiculeces! . . . ¡Rosa! ¡Rosa! El señor de Córdoba te llama. . . .

TURNO DE LA SOLEDAD

La Junta de Edificación del templo de la Soledad, en sesión de ayer y previo el permiso de ambas autoridades, acordó celebrar un turno el próximo 6 de Enero.

Vista la penuria de los fondos de esta iglesia y lo poco que falta para concluir los trabajos, confía la Junta que tanto los habitantes de la capital como todos los vecinos de esta provincia coadyuven con generosidad á este último esfuerzo.

San José, 10 de Diciembre de 1895.

La Junta Edificadora.

Turno de la Merced.

Se avisa á los vecinos de esta Parroquia, que se ha fijado el domingo 16 de Febrero próximo para la celebración del turno general en beneficio de los trabajos de la Iglesia de la Merced. La Junta abraza halagüenas esperanzas de que conocida la necesidad de concluir cuanto antes el edificio destinado á Iglesia Parroquial, todos los vecinos se interesarán porque el turno alcance el mejor resultado.

El Secretario,

Máximo Chaves.

AVISO.

Vendo un terreno situado en el barrio de Piedades, Norte de este cantón, constante de cuatrocientas ochenta manzanas, de las cuales treinta están cultivadas de repasto, con una buena casa ubicada en el terreno, con grande abundancia de aguas, además la mayor parte del terreno es llano, y cerrado con cercas naturales, pastos verdes de verano y distante á dos horas de camino de esta villa. Para precio y condiciones enténdersé con su dueño

SEBASTIÁN QUESADA.

San Ramón, Diciembre 18 de 1895.

JOSE JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Calle 22 n° 23, frente á don Fabián Esquivel.



El Secreto de la Belleza

consista principalmente en la buena salud. El color de la rosa, los contornos de una Venus, el brillo de los ojos no son atributos de una mujer extenuada ó anémica. Aquellas de nuestras lectoras que deseen ser bellas deben procurar adquirir la salud. El color pálido, y la delgadez son efectos de una causa oculta. La anemia y extenuación indican que el sistema no recibe la grasa necesaria de los alimentos ordinarios. **Falta de carnes significa falta de grasa.** En el grabado que precede se ilustra la restitución de la belleza por medio de la recuperación de las carnes. La misma cara se transforma de extenuada á saludable; antes sin atractivos, ahora hermosa. **¡Necesitamos añadir que la transformación se debió al uso de la Emulsión de Scott, el gran reconstituyente productor de fuerzas y creador de carnes!**

P. D.—El grabado no es alegorico, ilustra un caso real.

A LOS BENEFICIADORES de CAFÉ

A seiscientas varas del Parque Central, Sur, en el patio llamado LABERINTO, se ha montado una nueva MAQUINARIA para sacar, pulir y clasificar café seco, la que pongo á disposición de mis favorecedores. Puedo hacerme cargo de sacar, pulir y clasificar hasta ciento cincuenta quintales diarios.

—Tarifa de precios para el beneficio del Café.—

1º Espuma, sacar, pulir y clasificar	á	\$	0-35 qq.
Solo la operación de sacar	„	„	0-25 „
2º Bellota, sacar, pulir y clasificar	„	„	0-30 „
Solo la operación de sacar	„	„	0-20 „
3º Pergamino, sacar, pulir y clasificar	„	„	0-25 „
Solo la operación de sacar	„	„	0-15 „
4º Pulir y clasificar	„	„	0-20 „
5º El café sin lavar, mieloso, ó el café para pulir que esté mal aventado,				

se cobrará el cincuenta por ciento más de la tarifa. También puedo hacerme cargo de la escogida, marcada de sacos, en fin, todo hasta entregar el café ya listo en la Estación Central del Ferrocarril.

San José, 18 de Diciembre de 1895.

Espíritu S. Morales.

—Calle Central, Sur, n° 522.—

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowitz.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n° 149 Avenida 4ª O.

SALVADOR

ARGÜELLO
ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Rafael Ariza A. DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este Vinó contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con el los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliat.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG

L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimaulty Cª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresion, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el ESTREÑIMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamacion intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confiteria.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO
POLIBROMURADO

De BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

¡Uvas! ¡Uvas! VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos,*
Guías, Hojas sueltas,
Libros talonarios,

Folletos, Cartas de visita,
de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

“Almacén de Música”

— DE —

ABERLE & VARGAS.

Hemos principiado á recibir nuestros pedidos; y tenemos el gusto de ofrecer al público, particularmente á los señores Profesores de Música, Maestros de Capilla y aficionados en general, las siguientes

Novedades Musicales:

Métodos y Estudios de piano.

Métodos de Canto y de Solfeo, Vocalizaciones.

Romanzas y Canciones en Italiano, Español, Francés, Inglés y Alemán, surtido inmenso y nuevo.

Para Iglesia: Misas á 1, 2, 3 y 4 voces, obras religiosas de autores escogidos.

Música para piano á 2, 4 y 6 manos y 2 pianos, el más completo repertorio de *fantasías, piezas de salón, óperas,* obras clásicas, etc. etc., todo en grados de ejecución muy fácil, mediana y difícil.

PIEZAS DE BALLE: lindos *valses, mazurkas, cuadrillas, polkas, galopas, marchas.*

Violín y piano, selecta colección de *fantasías, variaciones,* etc.

Música para guitarra, mandolina, etc.

Obras para orquesta.

CUADERNOS SIN COMPROMISO MUSICAL

Pianos! Armoniums! Pianos!

Nuestro objeto principal es facilitar á las familias la adquisición de un *piano.* Tenemos ya estos instrumentos, de fábricas inmejorables. y también podremos pedir *órganos para Iglesias.*

Cuerdas de Violín, Viola, Violoncello, Contrabajo y Guitarra (acero)

Puentes, clavijas, colas de pato, *goma pez,* etc., etc.

Pronto recibiremos *artículos de fantasía, juguetes de novedad,* y toda clase de

INSTRUMENTOS MUSICALES.

El “Almacén de Música de Aberle & Vargas,

viene á llenar una verdadera necesidad en el país, y tendrá siempre DE TODO lo concerniente á música, pudiendo también desempeñar toda clase de comisiones en el ramo musical.

El Almacén estará abierto de las 7 a. m. á las 9 p. m. Los días festivos se cerrará á las 2 p. m.

ENGLISH SPOKEN. ON PARLE FRANÇAIS.
— SI PARLA ITALIANO. —

ABERLE & VARGAS.

Avenida Central, Este, N° 15, frente á doña Concepción C. de Gutiérrez. Apartado de Correo, 532.

HEREDIA.

Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Río de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad,

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

BOTILLERIA ESPAÑOLA

— DE —

LUIS ARCE.

Calle Central, Sur.—Al lado de la BOTICA DEL COMERCIO.

He recibido un completo surtido de vinos de Jerez, Burdeos, California, priorato, catalán seco y dulce, cognac, whiskeys y varios licores de las más renombradas marcas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Ventas al por mayor y menudeo.

CANTINA BIEN SURTIDA.

Tip. de San José.